

Cronología de la política exterior de México*

Mayo-agosto 2020

Mayo

4 de mayo

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, declara que se acepta y establece trabajar en conjunto con el gobierno de Noruega, representado por la primera ministra Erna Solberg, para desarrollar la vacuna contra la COVID-19 en el marco de la Coalición para la Innovación en la Preparación para Pandemias (CEPI, por sus siglas en inglés).

El secretario Ebrard asiste como representante del gobierno de México a la Cumbre de Respuesta Global al Coronavirus. Dicho evento reúne a más de 50 naciones, además de coaliciones, organizaciones y empresas farmacéuticas para abordar el tema de cooperación y conseguir el óptimo desarrollo de nuevas tecnologías de salud para la COVID-19.

5 de mayo

El subsecretario para América del Norte, Jesús Seade, participa en una reunión con 51 cónsules en Estados Unidos para determinar las acciones a realizar acerca de la situación de los mexicanos en dicho país durante la primera etapa de la pandemia de COVID-19.

7 de mayo

El gobierno de México, por medio de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), consolida el Acuerdo con la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para la reinstalación del Grupo Interdisciplinario de Expertos y Expertas Independientes. Con dicho instrumento se busca obtener asistencia técnica internacional y colaboración con las autoridades competentes para la atención a víctimas del caso de desaparición forzada de los 43 estudiantes de la Escuela Normal de Ayotzinapa.

* Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (samuelsosa@politicas.unam.mx), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@politicas.unam.mx), así como por la alumna de Servicio Social Maricruz Amador Mora del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores, los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

11 de mayo

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anuncia que la SRE pidió un informe sobre el operativo “Rápido y furioso” a la Fiscalía General de la República para saber si el entonces jefe del Ejecutivo, Felipe Calderón Hinojosa, era consciente del ingreso de armas ilegales a México. Asimismo, el Secretario de Relaciones Exteriores menciona que se espera que la información que el gobierno estadounidense aporte tras el envío de la nota diplomática respecto al operativo tenga información considerable y pueda esclarecer si las autoridades del sexenio de Felipe Calderón ocultaron información o si se violó la soberanía nacional en ese entonces.

12 de mayo

El subsecretario de Relaciones Exteriores, Julián Ventura, mantiene contacto con la ministra adjunta de Relaciones Exteriores de Canadá, Marta Morgan, y con el secretario adjunto de Estado de Estados Unidos, Stephen Biegun, con la finalidad de establecer una cooperación trilateral de trabajo en el marco de la búsqueda de respuestas o posibles soluciones a la pandemia de COVID-19.

15 de mayo

Se llevó a cabo una videoconferencia entre el gobierno mexicano y el gobierno de la Unión Europea (UE), a la cual asiste la subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado, así como el representante especial de la UE para los Derechos Humanos, Eamon Gilmore. Esta reunión se realiza con el motivo de solidificar su relación y apoyo mutuo al respecto de la protección de los derechos humanos en el marco de la pandemia de COVID-19. Asimismo, ambos gobiernos expresaron su compromiso para promover en conjunto la protección de grupos vulnerables, la preservación de la igualdad y continuar la lucha contra la violencia de género, entre otros temas correspondientes al respecto de los derechos humanos.

19 de mayo

El secretario Marcelo Ebrard informa que hasta el momento se ha conseguido la repatriación de 12 mil 764 connacionales, los cuales se encontraban detenidos en diferentes partes del mundo debido a la pandemia de COVID-19. Asimismo, destaca que se trabaja en los diferentes casos existentes por medio de servicios consulares en el exterior, brindando asistencia sobre las opciones de acuerdo a las situaciones particulares.

20 de mayo

La Junta de Coordinación Política del Senado de la República lleva a cabo un diálogo virtual con el Secretario de Relaciones Exteriores. La reunión tiene como objetivo principal la exposición de estrategias de política exterior por parte del gobierno de México para amortiguar las repercusiones causadas por el contexto actual de la pandemia de COVID-19.

26 de mayo

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, anuncia los logros obtenidos en materia de protección y atención consular a mexicanos en el extranjero en el marco de la pandemia de COVID-19. Asimismo, señala la reapertura de la red consular de México en Estados Unidos.

La Organización Mundial de la Salud, a través de una carta dirigida al gobierno de México, reconoce y elogia las medidas económicas establecidas por el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, así como aquellas implementadas para contener la propagación de la enfermedad COVID-19, las cuales son guiadas por el titular de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gatell.

28 de mayo

El secretario Ebrard y el subsecretario Maximiliano Reyes presidieron la reunión virtual de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), cuyo objetivo es crear una estrategia para la recuperación económica de América Latina y el Caribe tras la pandemia de COVID-19. En dicha reunión queda instaurada la iniciativa de trabajar en conjunto entre gobiernos e instituciones para consolidar un nuevo modelo de desarrollo sustentado en el fortalecimiento de la cooperación en la región.

Junio*5 de junio*

El Secretario de Relaciones Exteriores, en conjunto con su homólogo de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, dirigieron el II Encuentro de Rectores y Ministros de Educación de la CELAC, el cual se concentra en los retos del sector educativo postpandemia. La reunión virtual visibiliza los problemas más profundos que atraviesan las naciones, como la continuidad de las clases en este contexto, compartiendo las propuestas o estrategias llevadas a cabo por los países participantes en referencia a los obstáculos que presenta el tema.

11 de junio

La SRE, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de México y la Agencia para la Cooperación Policial de la UE terminaron las negociaciones para poner en marcha un acuerdo de trabajo, el cual tendrá como objetivo ampliar la cooperación para combatir y frenar la delincuencia organizada transnacional, el tráfico ilícito de armas, entre otros artefactos de ese tipo. La firma de dicho documento se coordinará próximamente para su entrada en vigor.

15 de junio

La SRE difunde la declaración conjunta de los miembros fundadores de la Alianza Global sobre la Inteligencia Artificial –Alemania, Australia, Canadá, Corea, Eslovenia, Estados Unidos, Francia, India, Italia, Japón, Reino Unido, México, Nueva Zelanda, Singapur y la UE–, donde se destaca que se utilizará este nuevo proyecto con el fin de promover el desarrollo y el uso responsable de la inteligencia artificial para el conjunto de la humanidad.

17 de junio

El Secretario de Relaciones Exteriores anuncia que México fue seleccionado para formar parte del Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) como miembro no permanente con 187 votos a favor. Asimismo, destaca el honor que representa para nuestro país ser parte nuevamente de este organismo y participar en la solución de problemáticas de diferentes sectores en el marco postpandemia.

21 de junio

Las secretarías de Relaciones Exteriores y del Trabajo y Previsión Social de México, en conjunto con el gobierno de Canadá, han establecido poner en marcha de nuevo el Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales, teniendo en cuenta la modernización del programa y considerando las necesidades a corto y largo plazo.

22 de junio

El subsecretario de Relaciones Exteriores, Julián Ventura, y la directora general para las Américas del Servicio Europeo de Acción Exterior, Edita Hrdá, lideran el encuentro en línea del XIII Comité Conjunto México-UE en el marco del Acuerdo de Asociación Económica, Concertación Política y Cooperación, en el cual se realiza un balance del trabajo que se ha hecho en conjunto mediante la Asociación Estratégica México-UE.

26 de junio

Las secretarías de Relaciones Exteriores y de Seguridad y Protección Ciudadana formaron parte de un conversatorio en línea con países de la UE y América Latina, dirigido a fortalecer la cooperación para detener la delincuencia transnacional organizada y, con ello, consolidar la creación del Comité Latinoamericano de Seguridad Interior, el cual tiene como objetivo investigar el tráfico ilícito de armas, así como el flujo de drogas ilegales.

29 de junio

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón; el secretario de Salud, Jorge Alcocer, y la subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado Peralta, presentan ante la CEPI cuatro propuestas de investigación de mexicanos expertos en el tema que investigan cómo crear la vacuna para la COVID-19.

El Senado de la República, en el marco de una sesión extraordinaria, aprueba la Ley Federal de Protección a la Prosperidad con una mayoría de 103 votos a favor sobre dos en contra, lo que representa el primer paso de cinco para la aplicación del nuevo acuerdo comercial trilateral, el Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

Julio*1 de julio*

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, junto con la secretaria de Economía, Graciela Márquez Colín, anunciaron la celebración de la entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

En el marco de la LVI Reunión Ordinaria del Consejo del Mercado Común del Sur, el titular de la SRE afirma que dicha reunión ayudará a impulsar y consolidar las relaciones económicas y comerciales entre los países miembros.

6 de julio

El subsecretario de Relaciones Exteriores de México, Julián Ventura, junto con la secretaria de Estado de Asuntos Exteriores y para Iberoamérica y el Caribe de España, Cristina Gallach, encabezan un encuentro virtual para tratar consultas bilaterales y consolidar la relación estratégica entre ambas naciones.

7 de julio

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, junto con el secretario

de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, así como la secretaria de Economía y el jefe de la Ayudantía de Presidencia se presentan en Washington para reunirse con el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, con la finalidad de celebrar la entrada en vigor del T-MEC, así como para dialogar sobre el fortalecimiento de su relación estratégica.

9 de julio

En el marco de la XVII Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas Bilaterales, el subsecretario de Relaciones Exteriores de México, Julián Ventura, y el viceministro de Relaciones Exteriores de la República Popular China, Zheng Zeguang, se reúnen a través de una conferencia en línea para fortalecer la asociación estratégica que mantienen ambas naciones y trabajar en conjunto para salir de la crisis que hoy se vive a escala mundial por la pandemia de COVID-19.

10 de julio

La subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, Martha Delgado Peralta, y el representante especial de la UE para los Derechos Humanos, Eamon Gilmore, llevan a cabo el IX Diálogo de Alto Nivel sobre derechos humanos, el cual promueve el intercambio y la pluralidad de ideas, opiniones y experiencias sobre este importante tema.

15 de julio

El Secretario de Relaciones Exteriores se reúne con el embajador de Emiratos Árabes Unidos, Ahmed Almenhali, para expresar el agradecimiento a su gobierno por el apoyo en torno a la crisis sanitaria de COVID-19. Asimismo, en el marco de esta reunión, se celebra el 45 Aniversario de la consolidación de las relaciones diplomáticas entre ambos países.

En el marco de la Segunda Reunión del Mecanismo Bilateral de Consultas en Materia de Interés Común, el subsecretario de Relaciones Exteriores de México, Julián Ventura, y el viceministro de Asuntos Exteriores e Integración Regional de Ghana, Charles Owiredu, llevan a cabo un encuentro virtual con la finalidad de emprender un diálogo político entre ambos gobiernos y ampliar y fortalecer las relaciones diplomáticas entre los mismos.

20 de julio

El secretario Ebrard ejecuta la clausura de las negociaciones entre la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de México y la Agencia de la UE para la Cooperación Policial (Europol), acto que culmina en la firma de un Acuerdo de Trabajo para ampliar y profundizar la colaboración en materia de seguridad.

22 de julio

Marcelo Ebrard, junto con el ministro de Relaciones Exteriores de China, Wang Yi, dirigen el encuentro virtual entre diplomáticos de América Latina y China, reunión que tiene como finalidad fortalecer la relación entre las regiones en torno al tema de la COVID-19 y todos los problemas que se han producido a raíz de esta pandemia.

29 de julio

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco, junto con el director ejecutivo de Estrategia y Diplomacia Pública de la SRE, José Alfonso Zegbe, encabezan la Segunda Sesión Ordinaria 2020 del Consejo de Diplomacia Turística con la finalidad de promover estrategias para renovar y fortalecer la imagen de México al exterior y salir de la crisis turística actual que se vive por la pandemia de COVID-19.

Agosto

5 de agosto

El Secretario de Relaciones Exteriores de México y su homólogo de Reino Unido, Dominic Raab, dirigen una reunión virtual titulada “Acelerar el acceso a las vacunas COVID-19 en América Latina y el Caribe”. El objetivo de dicha reunión es promover la cooperación para el acceso a las vacunas y tratamientos contra dicha enfermedad.

12 de agosto

El subsecretario de Relaciones Exteriores de México, Julián Ventura, y el secretario para Asuntos Políticos y Diplomáticos del Ministerio de Asuntos Exteriores de Kenia, Tom Amol, encabezan la Tercera Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas entre ambos países con la finalidad de fortalecer la relación económica, el sector agroalimentario y el turístico de ambas naciones.

14 de agosto

El secretario de Relaciones Exteriores anuncia el nombramiento de la nueva titular de la Dirección General de Protección de Mexicanos en el Exterior, Leticia Maki Teramoto, licenciada en Relaciones Internacionales por la UNAM y maestra en Estudios Diplomáticos por el Instituto Matías Romero de la SRE, quien sustituirá a Julián Escutia, ahora cónsul de México en Las Vegas, Estados Unidos.

La subsecretaria de Asuntos Multilaterales, Martha Delgado, en representación del gobierno de México, firma en la sede de las Naciones Unidas el Marco de Cooperación de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible de los Estados

Unidos Mexicanos para el periodo 2020-2025. Dicho documento tendrá como fin fortalecer el compromiso que se tiene en materia de Desarrollo Sustentable frente a la agenda mundial de la ONU para 2030.

20 de agosto

Jesús Seade Kuri, subsecretario de México para América del Norte y jefe negociador del T-MEC, en gira de trabajo en Washington D. C., con representantes y autoridades del gobierno estadounidense, así como con organizaciones empresariales de ese país, promueve su candidatura a Director General de la Organización Mundial del Comercio, resaltando su experiencia dentro de la organización, así como los objetivos que planea llevar a cabo en caso de llegar a estar al frente de la misma.